



広告を出してしまって、一般的に公募する。という場合に、かりに不特定であるにいたしましても、縁故者をまず百人なら百人集める。またその百人の紹介により資金を集めに行くという場合をかりに想定いたしますれば、これは不特定と言えましょか、特定と言えましょか。大体の御見解を承つて置きたい。

○津田説明員 脱法行為の規定につきましては、脱法行為といふものは、あらかじめ本来の禁止について禁止の日を達するための行為であるが、類型そのものは本来の禁止に当らない。しかし目的は本来の禁止をくぐることにあるものを取締るという趣旨であります。そういう意味におきまして脱法行為を禁止しておるわけあります。脱法行為の規定は、本来の規定を抜張

するから伝達された第三者が不特定者にいたしまして、その結果に基いて出資を受入れたならば、やはり第一條に該

当するというふうに解釈しております。

○黒金委員 端的に伺いたいと思いま

すが、ここで「不特定且つ多数の者に

対し」とあるのを逆に申せば、特定で

あるか、あるいは少數かということに

なりましょが、そういうティピカルなものとしてお考えになつております

のはどういう場合をおさしになるのか、ひとつ具体的にお教え願いたいと

思います。

○津田説明員 ここに申しまする多數

というのは、通常多數と申しまするの

は、二以上の複数と解釈するのが法律用語では普通であります。この場合

はこの規定の趣旨から申しまして、さ

人以上であるかといふことは、必ずし

もあらかじめ申し上げられません。そ

こでしからば特定とは何ぞや。特定と

は先ほど来申し上げましたように、

個々のつながりといふことで、だれで

もいうことを考へていよい。たとえ

ば懇意な友人であるとか、知己である

とか、親族であるとかいふようなもの

は売れるものであるうといふようと思

う場合には、これはおそらくしらうど

の入ならば、この程度のもうけがある

株価の変動もありましょが、しかし

うことが言外に当然におわされておる

ところからいつて、このティピカルな

株主相互金融が成り立つといふのは一

だと言えない、不特定人だ、こういう

ことからいつて、このティピカルな

株主相互金融が成り立つといふ

案においては、その第百九十五条の四  
というのがござりますが、それの第111  
項だ、前項の規定、つまり今申し上げ  
たように、月何分配当するという約束  
をするわけでありますか、その前項の  
規定によつて表示をするものが予想に  
基くものであることははつきりしてお  
るならば、それは第一項の禁止の規定  
を適用しないということにいたしてお  
るのであります。ただ実際問題として  
取締りの立場から言いますと、この二  
項と一項の関係をどういうふうに仕訳  
をするかということが非常にむずかし  
いと思います。そこあたりの問題につい  
ては、むしろ取締り当局の方の  
お立場から説明を聞かれる方がいいと  
思ひます。

適用によつてそれは判断する以外何が規定はきびしい、あるいはこの法律に規定次第によつてはかなりひどい結果になるのぢやないか、かようじに思われるのであります。もう一言ここでつておきたいのは、この法律の第一の「何人も」という「何人も」とありますか、この点を承つておきます。

○津田説明員 その点はただいま御橘の通り「何人も」というのはいかなる人も含んでおります。個人及び法人のいずれも含んでおります。

○黒金委員 次に第二条の点で承りたいと思いますが、この業として預かり金をする、同時に第一項で、預かり金をする、いろいろものはいろいろな金錢の受入を言うのだ、こう言つておりますが、この場合のこの業は、貨金業に限つておるものでないといふように考え方あるものでありますようが、と申しますことは、たとえば日本電建会社のとき、あるいはまたいろいろ観光旅行のようなものが、これは積み金をする、積み金をいたしまして、そういう上で一年後に旅行をさせるというような場合におきましてもこの第一の適用を受けるものでありますようか、この点を承りたいと思います。

○河野政府委員 これは第二条の後文に書いてござりますように「何人も」として預り金をしてはならない。「何人も」ということは単に貸金業者ではありません。何人もしてはならない、という趣旨であります。ただごとに一つの制限がついておりますのは、他

な法律によつて特別にそりいう預り金ができるようになつておるものはない、こういう趣旨でありまして、単に貸金業者だけを対象としてござりますね。  
○黒金委員 そうすると、今伺いました観光旅行団のごときも、これは当然禁止になるわけですか。  
○河野政府委員 事柄が非常に具体的な問題になりますが、これらは先ほど来お話に出ておりますように、不特定かつ多數といふことの觀念に入るから入らぬか、あるいはその資金の受入れ方が二項に書いてありますようにわざと預かり金に該当するものであるかないかというふことを個々に判断してみなければ何とも言えませんので、今観光旅行会のやつておりますものが即ちこの規定に違反しておるといふことは申しかねるど思ひます。個々の事例によつて違反するものもあるうし、また違反しないものもあるう、こう考へざるを得ないのであります。

いは株主相互金融の行き過ぎた広告を押えたいといふような趣旨はよくわからぬのでござりますが、そのとばかりを食つてゐる点がこの法律の中には各所に出て来る。少くとも網を張ることが急であつて、はなはだざさんじやないかといふ点の一つの事例として私は今申し上げておるのであります。こういふ点につきまして、確信を持つて十分な御検討の上でこの第二条ができるもののが、もう一べん承りたいと思ひます。

その法律に当るかどうかをきめて行く  
よりしかたがない、最後はどうしても  
そうなる、そういうふうに考えており  
ます。ただ問題は、この規定が広過ぎ  
るという御意見も実はあるかと思ふの  
であります、が、そのうちの一一番大きな  
問題は、たとえば貸金業者等に限つて  
預かり金を禁止すればいいではないか  
といつたような議論も確かにあります。  
います。これは部内でも、いろいろ検  
討の途中におきましてもそういう議論  
がは実あつたのであります、やはり  
私どもは、何も貸金業者に限つて預か  
り金をしてはいけない、というのは理論  
的にもおかしいし、実際的にもおか  
いのであります。従いまして、何人と  
いえども業として預かり金をしてはな  
らぬというふうな規定にいたしたので  
あります。そのほかこの条文全体につ  
いては、解説自体の問題は、これは理  
論的には私ははつきり割切れると思う  
のでありますけれども、実際の事例に  
当つてこれを具体的に適用する場合に  
おきましては、やはり個々の事態とい  
うものをよく見て個々に適用して行か  
なければならぬ、こう考へている次第  
であります。

ら施行されます間に、やはりある一定の経過期間を置かなければならぬ事柄が相当ある。具体的に申し上げますと、たとえばこの法律の中の第五条あたりであります。貸金の金利について最高限度を押える、ところが現在すでにある一定の契約に基いて貸金をやつておる者がある。しかもこの法律の規定を越えて金利を現にとつておる者がある。それらを適当な方法で切りかえさせるといつためには、やはりある程度の猶予期間がいるという問題もあるかと思います。それから第一条の規定について申し上げましても、宣伝ボスター、そいつたものがこの法律が施行される當時にすでに配られておる。ところがそれを回収したと、いろいろなことをしなければならぬ。そして新しいものを刷りかえなければならぬといつたようなこともあり得るかと思う。そいつたことを考えて、そのためここにどの程度の日数の猶予を設けばいいかということは、これから実は実情に即して考えて行かなければならぬと思ひますけれども、ある程度の猶予期間を置いて、こういふ法律に反してはいけませんぞということを出した後において、その法律に合うようになります。

そこで、どういった点を十分考えて行きたいとおもふのであります。それで、まず第一に、株主総会を開いたときに、半期もあればまずできるあろうと、特に第一条の規定、それからまた証券取引法との点を関連いたしますが、こういふような点について、今御懸念になつております経過期間をいうものがはたして半年で済みますものかどうか。ここでもつてわれくが一番望ましい形は、今いろいろと浮動的な株式による出資によって金が入る。そういう方法で今後安定した形で貸金業を営まして行くことになります。すれば、よほどよいのじやないか。もしこういふことに切りかえて行くといたしますれば、今おつしやるような印刷物の刷りかえといふような期間のみならず、そいつた出資者を求めて行なうとして正常に安定した形に持つて行くといふためには、半年ではいさか期間が足りないのじやないかといふ。それから場合によつては総会を開いて、そいつ経営方針をかえて行かなければならぬといふ問題も起つて来る。それからのための猶予期間を置くために、六箇月間くらい置けばいいだろう。しかもそれはすべて六箇月置くといふ意味ではありませんで、場合によつては三箇月くらいで施行できるものもありましょ、あるいは即日

たりであります。貸金の金利について最高限度を押える、ところが現在す

うことあります。

○黒木委員 ただいまの御説明で、大体そういうことであるらと思ひます

が、特に第一条の規定、それからまた証券取引法との点を関連いたしますが、こういふような点について、今御懸念になつております経過期間をいう

うことあります。

○河野政府委員 半年という点につきましては、私どもは株主総会を開いたり、いろいろな処置をいたしますため、半年もあればまずできるあろうと

いうことが一つと、それから支障のな

い限りなるべくすみやかにこの法律が

施行されることが望ましいといふこと

が一つ、この二つの点から考へまし

て、万全を期すればあるいは一年くら

い置いた方がいいといふ議論もあるか

が一つ、この二つの点から考へまし

うにあやまつて解釈してしまふと、どうやらなやり方を用いてやることを禁止するわけであります。これは具体的な例がござります。たとえばどこにもその出資の金額あるいはそれを越える金額を返すとは書いてない。しかしながらパンフレットのたとえば出資証券の模型とか、カタログののようなものを出来出すべき受取書のサンプルを書いて、そういう宣伝文書を出す。そうしますと、やはり相手の出資層は、ああ五千円返つて来るのだなどいろいろに思ひわけです。そういうふうなやり方は、それは故意なくしてやつておるとは言えない。あるいはそれはプラス六千円といふうな書き方もございましょう。そういうふうな書き方を用いるやり方が現にあるわけであります。そういうふうなものであるとか、あるいはこれは口頭で言つておる例であります。ですが、まさかのときには何々銀行が援助してくれることになつております。というふうなことを言つておる。援助してくれるということは、何も全額払うということを言つておるわけではないのであります。何々銀行といふような信用を背景にすれば、やはり全額払いもどしてくれるようと思ひ。こういうふうなことがあります。

い。法律といたいものはそのものは決して悪い。はつきりとその事柄を指摘していく。それを規定するか、あるいは制限列挙していく。数多い場合はこの場合いくつといふ。そういう誤解を生ずるような第2条違反の事柄が起ければ、おそらく監察の問題になるであろうか、そちらすればまず巡回が調べて行く。それが公事局へ送られる。検事が調べれば裁判という形になるのだが、少くともこの事業を行おうとする発起人は、おそれまずもつて株の募集をする。そのときには事業計画を示すあります。そしてその事業の有利性を高調するなります。そして出資をします。ところの株券が確実であるということにはまづうたうということは、これは当然普通の事柄であります。これは別にこの本条に抵触する事柄ではないと思う。ところがそれは人によって受け取方がいろいろ違う。一つのボーダーラインといいましょうか、それ／＼の線まで法律で禁止すれば、そのすればこの線まで人にはその努力を試みて行なうことは、この法律といわゞとの法律でも同じことなんです。たとえば今までのつしやるようだ、この会社は確実である——確実であるらしくいふことは、必ず出資しても損はないであります。これは間違いなく有利であります。しかし、相手によって印象と判断が違うことがあります。たとえば町の相当教養のある人のところへ行つて、この事業を始めようとよくな仕方を講ずる場合において、相手によつて印象と判断が違うことがあります。たとえば町の相当教養のある人のところへ行つて、この事業を始めようとよくなことを言つて行つたとする

その人はいよいよ半脱をして今度はこの人がかりにりつぱな洋服を着て銀側の時計でも持つて、りつぱなバーカードでも乗りつけて行つても、これはインチキだ、あまりにりつぱな風ををしていやがる、しかもその会社はどちらにあつて、その発起入たちはどういう経歴の持主だ、そんなことを言つたところで、相手は正確に判定をして相手に誤解を与えないのがだらつたつてためだと言つて、その人ははっきりと誤解をしない。いろいろなことを言つたところで、相手は正確に判定をして相手に誤解を与えないのがだらう。結局その人は相手に対しても無難です。ところが、たとえばいなかのくびやかな服装をした堂々たるタイプの男が、しきつめらしい口上を述べて行く、態度もりつばだし、風采もりつぱだし、どうもあの人の言葉が何となくつぱだから、これは間違いないであります。こういうふうに思い込んでしまう。そこで出資をして、後日これがぶりた場合がありましよう。そうすると、この人はまず被害を訴えざるを得ないでありますよう。絶対に間違いたいということを言つておるものだから、この人はまず被害を訴えざるを得ないでありますよう。それで私はその株を買つたのだ、ところがこれは私の大きな誤解だつたのだ、誤解を与えるようなことを言つて、そうして株を買わせておいて、それでは私はその株を買つたのだ、おれは重大な被害を受けた、これがこの法律の第一条に抵触するのだから、三年の懲役に入れてくれといふことを言つて来る。そうすると裁判になつた、おれは重大な被害を受けた、これも誤解しないでだめだといふのではわから、三年の懲役に入れてくれといふことを言つて来る。同じことを言つても、町ではだれも理解しないでしまつた。いかへ行くとみどりを解して、これはよろしかるなりといふ

うのでその株を買つた、こういうところには実際問題として判決は一体どうあるかということです。それだから実際國民の多數を相手に、しかもそれは十くらいの無知蒙昧な人から、それから大学を卒業した教養のある人まで、だれがこの法律を見ても、これはやつてはいけないんだ、この程度まではつてもいいんだというふうなことを規制しなければだめじやありませんか。現実の問題として、人を殺すべからず、物を盗むべからず、人を強姦すべからず、きちつとそういうことをやつたらいいことはだれが見てもわかる。法律はそれだけの体をなしたものでなければならぬ。読めばだれでもわかるよんなものでなければならぬ。私がこれを読んだつて、誤解を与えるようなどつても、相手が誤解したものを持ち込まない。読めばだれでもわかるよんなものでなければならない。私がこれをお読みになるじやありませんか。現在資本主義と共産主義がある。子供を卒業した諸君でも、今後の国家の経営は資本主義でなければならないとういうことになる。片方がアメリカで繁栄し、片方がロシアで繁栄しておる。この誤解と正義的経済でなければとても国の大業は成らぬ。もたらされないと考へておる人が多い。片方がアーリカで繁栄し、片方が中国なんかでもそうでしよう。毛沢東の提唱に賛同しておつた者は誤解した。それはいろいろなプロバガンドが行われば官軍負ければ賊軍です。たどきれば中國なんかでもそうでしよう。蔣介石政権のもとにおいては、毛沢東の提唱に賛同しておつた者は誤解した。それがいろいろなプロバガンドが行われ、いろいろな提唱が行われれたものだ。ところが今や国民党のあ

の思想を持ちておる人は、毛沢東の命令下において投獄されておる。こうしたことでは、誤解といふことはなかむづかしい。さらにまた最近の問題になつて来るんだが、特に吉田総理と日本は、村保安隊長官などの誤解に関する物語をここで申し述べて、あわせて本法律案の条文に対する検討を願うわけであります。かつて吉田さんは、警察予備隊が保安隊になるときにどういふことを言った。いくら七万五千の予備隊が一万五千の保安隊になつたところで、これは陸海空の均整のとれた三軍を持たなければ戦力ではない、こういうことを言つた。ところが今度は保安隊が自衛隊になり、今やここに陸海空の三軍を持つから戦力じゃないか、昔陸海空の三軍を持つたら戦力だと言つたんだが、今度自衛隊法によつて三軍を持つから戦力じゃないか、こういうことを質問すると、今度吉田さんは、陸海空の三軍を持つてもそれは戦力じややないが、今度原子爆弾を持つたなければ戦力じややない、こういふことを言つておられた。すなわち近代戦においては原子爆弾が相当の戦力を持つておるので、原子爆弾を持たない陸海空の三軍は戦力じゃないと言わされた。そうして今度は、日米安全保障条約その他いろいろな協定によつて、日本の一角に原子爆弾がたくわえられるようなければいいがある。そうすると、いよいよ日本はこの安保条約によつて原子爆弾を保有する形になるが、さすればこれはもはや戦力をを持つ形になるじやないかといふ質問に対し、今度吉田総理大臣は、たゞい原子爆弾を国内に保有したとしているが、これを自分の力によつて外地へ輸送し、投下するところの機動力を持た

うようと言つて來ておる。かつて三軍を持たなければ戦力ではないと言つた。その次には、三軍を持つても原子爆弾を持たなければ戦力ではないと言つた。原子爆弾を持つても、これを輸送投下する機動力を持たなければ戦力ではないと言つた。こういうふうです。すなわち、その場における客観的情勢と、その男の判断の主觀的な立場において誤解と正解というものはどうともなつて行く。いいですか、レーニンは、真理といふものは可動的で条件付であると言つておる。すなわち、きより正解であつたことはあしたは誤解になるということは、これはレーニンも喝破しておる。ぼくは相当な学者だからいろいろのことを見つけておるんだが、(笑声)そういうやうなぐあいで、こういう乱暴な法律をつくると、相手が誤解してということだけで、しかもこの法律では何パーセント以上誤解することか、あるいはどの程度以上の教育のある者が誤解するとかいうことは何も書いていない。だから博士が正解することでも、無知蒙昧な山の中の人は誤解する場合もあるだろ。大体解釈できない場合もある。だからこういう法律は乱暴な法律といふものなんだ。しかもこれに触れば、何人といえども私が誤解したんだといつて被害を訴えて行けば、結局本人は、誤解をさつて行けば、一人や二人、あるいは一〇%や一五%の誤解する者とかいうことは書いていない。たゞ一人でも誤解した以上は承知しないぞという法律

なんだ。だからこりやう法律はむちやう。  
くちやな法律といわなければならぬ。  
たとえば東條の政策なんかなは、国民の政  
策を支持しているならば、「われくは  
くちやな法律といわなければならぬ。  
」ともかくにもABCドラインのわくわく  
を断ち切つて生きて行ける道があるで  
あるらなどと考えてあの戦争に突入へ  
たんだが、負ければ誤解であつたとい  
うことになつて来ている。こういうう  
あいで、可動的で条件付なのだ。この  
正解と誤解ということは、特に人間は  
は頭の判断と感情の流れによつて、こ  
れは生理学的なものなんだ。だから医  
学と法律がこんがらがるようなことは  
いけません。こういう法律で無実の者  
をつくることなく、公正にこの法律の  
目的とすることがあやまつことなく運  
営できるかどうか、あなた確信があり  
ますか。私の今申し上げたいろ／＼、な  
事例等をよくお考え願つて、この法律  
にみな一つ／＼あてはめてみて御答弁  
を願いたい。

に適用する場合におきましても、適用する場合におきましても、裁判所の決判あるとこれに従わなければならぬ、こということに相なるわけであります。よりこの法律をつくりますゆえは、本来いえば既存の法律で十分自説を達し得るはずのものなのであります。が、現在の社会事情におきましては、既存の合法の線と違法の線とすれば、そのうちに弊害を生ずるものと弊害を生じないものとわけなければなりません。結局一線をさらに二つにわけると、どういたしまして、そのうちに行くといふうな道になるわけです。そういうことがこの法律だと思うのであります。従いまして、さういう意味におきましては、これらが少し入り込めば合法の線に入る、あるいは非法の線に入ってしまう、いうところを二つにわけようとこううのがこの法律なんであります。既存の法律概念において明確にしろといふようなことはなかへこの法律においでは実現しがたいという困難性があるわけであります。でありますから、できるだけこの条文を具体化いたしましたと考えております。さらにその上に、つきましたは、先ほども申し上げましたように、適用する者の良識、最後は裁判所の判断によって決定する、かよくなどころをよりどころとする以外はないでしよう。

一體国民は非常な懸念をこうむるわ  
なんだから、そういうことを予期し  
こういう法案をつくり、あるいはこ  
いう法案の説明に当るということは、  
今日の事態として非常に当を失いて  
るのではなかいしらと私は思うので  
りますが、一応あなたの御見解を伺  
いたい。

○津田説明員 先ほど来、裁判所が早  
後を決すると申しましたのは、あらす  
めて申し上げるまでもなく、法の最終  
の解釈は裁判所が決するという趣旨を  
申し上げたのであります。もとより検  
察権もしくは警察権の発動につきまし  
ては慎重を要し、かつ良識をもつて行  
個人の人権を侵害しない方法をもつて  
発動すべきであり、しかも社会の秩序  
あるいは経済秩序を維持するために發  
動すべきであるということは重々承知  
しておりますし、その前提のもとに由  
し上げておると私は確信しておるので  
あります。ただ問題は、先般來、ある  
いは一般的に、あるいは国会におきま  
す御論議によりまして、何ゆえに保全  
経済会等のものを取締られないのか、  
何ゆえに株主相互金融の弊害を生ずる  
ものを取締られないのかといふような  
御意見がしば／＼出ましたが、  
に申しましても、社会的にもそういう  
議論はたくさん出ております。しかし、  
ながら私ども法律のその方面の運用を  
しておりますものといいたしましては、  
従前の、つまり現在存しておる法律はな  
いのであります。そういう意味におきま  
して、今度の法律はかような弊害を  
ついてやりましたように訴欺罪でやる  
とかいぢような場合には方法はない  
のであります。そういう意味におきま  
して、今度の法律はかような弊害を  
是正するということを目的にいたして

おるのでありますて、昨日の委員会で申し上げましたが、やむを得ない処置である。かような法律は、なきにまさるというふうことを言つておりますが、やむを得ない処置である。そういう意味におきまして、この法律の御審議を願い御可決を願う上におきましては、これを運用するものの現在の状態といふものよく御理解を願わなければとうていできないことはないかと思うのであります。私ども検察権の運用なり警察権の運用につきましては、慎重を期し過ぎたといふむしろ御非難があつたのじやないか、つまり保全經濟会等につきましては、何ゆえあいいうようなことをやつておるのかといち御疑問があつたのであります。要するにさようなものに手をつけるということは、非常に人権——ことに相手方についている人、つまり多數の投資者に影響を与える点もたくさんありますので、慎重に慎重を重ねた結果、みのよな摘発といふことになつた次第でござります。将来とも警察権あるいは検察権の信用の方面におきまして慎重を欠くということはないと私は信じております。

書いてあるけれども、それはだれにどの程度といふことが書いてない。から一人でも誤解する——誤解するということは、これは文字通り解釈しないことは、正解しないことです。本当に理解しないことは誤解することです。だから誤解するということは、やはり誤解する方が悪いのだ。複いたしますけれども、たとえば百十のなかで、ほんとうに物事の事理といたることを正解する人と、誤解する人とうて理解しない人と必ずある。どんなことでも、われくはあらゆる会議においてあらゆる提唱を行つておるが、その通り理解をしてくださる人と、理解の上に立つて反対をする人もあり、賛成してくれる人もあるが、物事を正しく理解する人と、それから全然わからぬ人がいる。いわんや、この理解しないで誤解する人がある。どんな会議でも、どんな提唱を行つても誤解する人がある。それから全然わからぬ人がいる。何を言うてもわからぬ人は誤解やすい人である。そういう法律は日本国民八千四百万を対象とするのであるから、こんな法律ではとてもあぶない。やはりういう人がいる。何を言うてもわからぬ人である。何を言うてもわからぬ人は誤解しやすい人である。そういう法律は日本国民八千四百万を対象とするのであるから、何を言ってもわからぬ人々を対象とするのであるから、こんな法律ではとてもあぶない。やはりういう株式の募集をするような場合においては、募集の形式を届け出で、この程度は誤解でないなら誤解でないが、ういうことを認定して、この程度な銀行局長なり、あるいは適当な地方の財務局長なりが募集方式の届出の書類を見て、それを認定して、この程度ならよろしいとかなんとかいうことにしなければ、その発起人が思いくの事実計画書やいろんな表現を行つてやつて

て行く、そうしたならば、誤解しない人も九十九人ある。ところが一人でも誤解したならば、この法律は、一人でも誤解さした限りにおいては、その趣旨を理解せなければならぬ。これは今福田さんが言われるように、裁判所に送り込んで、裁判所でこれが白か黒か明確にできる問題でない。裁判所 자체でわからない。一人くらいいいだろうと言うたところで、法律では一人でもいかぬというとになつておりますから、私は誤解しましたから、この相手をひどい目にあわしていくださる、そりして私の受けた損害を賠償してもらいたい、被害者は当然そういう要求をいたします。そんなむちやくちやはありませんぞ。

をなしていいない。だから第一条の制限をしようと思えば、不特定多数のものに対してもその株の出資金の受入れをなさんとする場合においては、その株式募集に関するいろいろな文書は、すべて監督官庁の事前の認証を得なければならぬことかなんとかいうことにしておけば、これはちよつと相手に誤解を与えるまいから、この文章は削除しないとかなんとかいうことになつて来るんじやありませんか。だからこういうような法律は、あなたが保全経済会や殖産金庫なんかを二、三年間見のがしておいて——どういうわけで見のがしておいたのか私は知らないけれども、二年間ずいぶん考へたと言つておられるが、大体二年間も考へるなんてばかなことがありますか。へびだつて半年しか眠りません。実際に二年間も慣ら氣違ひみたいな法律を出す。足元から鳥が立つといふが、まるで足元でガソリンが爆発したようになわてふためて、むちやくちやに書いた法律の文章がこれです。知性の高い河野さんとしてはうなづけない。総務課長は初対面で、私はあなたを知らないけれども、少くともこんな条文に対して承認を与えているというようなことは、私は国民の側として、どうもあなたは危険な人のように思われる。少くとも取締りをせなければならぬのは、河野銀行局長とあなたではないかと思う。この三年以下の懲役に処せられてしまつて、あなたの方は法律を出しておいて、こういう金融をやる気はないから関係はないからいいようなものであるが、国民はいつ何ときこういう商売をやるうと思うかもしれない。そんなと

きに、全部裁判所に送り込まれなければならない。一人でも、おれは誤解したのだと書いて、裁判所に恐れながらと訴え出れば、裁判所はこの法律の第一条に基いて調べて行つてみると、なるほど、あなたたは誤解しましたか、それじや起訴しましよう。裁判所に行つてみると、なるほど誤解したとい形になつて、本人はその損失の補償が受けられるでありますし、その一人のために提唱者は懲役を行つて三年間飯を食つて来なければならぬ。今あなたがおつしやるよう、法律が規定されると、それ／＼の線までやる、ボーダー・ラインまでやる。佐藤幹事長がやつてある場合には検察院法第十四条によつて指揮命令ができるが、その法律の保護を受けない人々は、指揮権によつて保護が受けられないから、これは保護を受けなくとも大体危険はそこには及ばない、こういうだけのやはり親切な法律でなければならぬ。私どもは、もとより悪いものは取締らなければならぬし、保全経済会や殖産金庫や、あいつちやらんばらんやつているものは禁止しろ、そういうものは規制しろといふことは、十五国会以来われ／＼が声をからしてここで叫んでおつた。それをほつておいたのはあなた方の責任である。だからといつて、そちらをとにかく直さなければならぬということで、堅実にやつているものでも何でも懲役に行かなければならぬような乱暴な法律を出してはいけません。

り、あるいはむちやくちやを言つてい  
るわけじやない。現実の問題として裁  
判官が事件を扱う場合において、やは  
り被告か弁護士が出て来て、誤解だと  
本人は言つているけれども、しかし大  
多数の諸君がみな正解をして、あそこ  
にも募集に行つたけれども、そんなこ  
とはあるまいと言うてこの人も拒絶し  
ました。この人も募集しましたけれど  
も、拒绝しました。ただこの人だけが  
そういう錯覚をしたので、こちらの責  
任ではございません。こう言うたとこ  
ろで、裁判官は、この法律第一条を文  
字通り解釈すれば、一人でも誤解なさ  
つた以上は、やはりあなたが懲役に行  
つていただかなければならぬ、こうい  
うことになる。それから無知曖昧なお  
ばあさん、あるいは北海道の人人が九州  
に行つて勧誘した場合に、舌がまわら  
なくて意味が通じませんでした、こう  
いうような場合でも、いや、それは免  
許も何らの制限もないのだから、誤解  
をしたという以上、あらゆる誤解は全  
部第一条の違反でございます、どうぞ  
刑務所へ、こうじうことになります。  
だからこういうめちゃくちやな法律の  
表現はしないで、もう少し危険が及ば  
ないよう、すなわちこうした貸金業  
を行ひ者が出資の募集を行う場合にお  
いては、その文書についてすべて事前  
の認証を受けるとか、検査を受けて承  
認を受けるとか、そういうような方法  
にすべきだと思うが、これは一体あな  
たはどう考えていますか、この際あな  
たの見解を承りたい。

は、これは先ほど津田総務課長からも申し上げた通り、この相手方になる層と申しますか、要するに出資をしようと思つて一つの対象、これらの方々が概して、つまり平均的に、普通の水準的な知識なり経験なり、あるいは判断力なりを持つておる人がやはり誤解を起すのであるうような仕方、現実にどこかの何千人のうちの一人が誤解をしたということではなくて、そういう平均的な人が誤解をする、そういうふうに考えられるような仕方でもつてやることを抑えようというのです。

あさんが北海道から鹿児島へ行つて、ずしも今お話のように八十數才のおおばさんであります。私はこの規定に実の問題としてではなく、そういう仕方がいけない、こういうことを言つてゐるわけであります。私はこの規定によつて、おそらく大部分のやり方といふものがこの法律に該当するかしないかということはわかると思います。大半のものは常識的に判断ができると思います。ただ御指摘のように、境のところはなか／＼お話のようにむずかしい点がある。しかし私は、少くとも判断がつかないわけじやないと考ひます。いわんや大部分のものについてはつきりしている。この規定がない場合に比べて、これがすることによって大部分のケースがはつきりするといふことは、私ははつきり言えると思う。その意味において、私はこの規定があることは非常に意味があると考ひます。

配布してよろしい、というようなことをしてはどうかという御意見であります。が、そういう御意見はもつとも点があるのですけれども、私どもはそういうことまでこれら問題についてはやる必要はないと思いますし、大部分のものは今のケースによつてはつきりするというふうに私どもは考えますので、今御提案のようなやり方にいたしておきませぬ。

望み得るかどうかということです。人を殺したり、どうぼうをしたり、火つけをやつたりすることが百ペーセントわけないことはみなわかるんですよ。火つけをしたり、人をこん撃でなくなり、井上良二君の頭をなぐることだけはいけないことは百ペーセントわかつておる。(笑声)百人のうち百人、千人のうち千人がはつきりわかります。だから一人でも誤解した以上は法律に触れるのだから、そういう乱暴な法律がおつてはならない。ですから実際問題として、この法律に反対するとか賛成するとかいうことは私はらち外に置いて、法律そのもののよつてもたらす影響といふものを考えますときに、これははははだしく社会混乱を生ずる。いわんやその業者に対しては、はははがむをして、こそくしたり、おどくしたり、びくーしたりすることなく、堂々とやつて行きたい。こういう制限の規定があるが、許可を求めるとか、認証を求めるとか、届出をするとか、万事堂々とやつて行けるような法律をつくらなければいけないと考えるわけであります。従いまして第一条は、丁度これで問題にならないし、国民の側においては重大な悪い影響をもたらす事柄であろうと思いますから、これはいづれ後刻懇談会において、この条文が全面的に削除されることを期待しておりますが、これは後日に譲ります。

して、一まず私の質問は留保いたしました。

○内藤委員長代理 次に、去る四月十四日当委員会に審査を付託されました。外國為替及び外國貿易管理法の一部を改正する法律案を議題として提出者より趣旨弁明を聴取いたしました。井手以誠君。

外國為替及び外國貿易管理法の一  
部を改正する法律案

外國為替及び外國貿易管理法（昭和二十四年法律第二百二十八号）の一部を改定する法律

第三条を次のように改める。

第三条 削除

第三章中第十六条の前に次の二条を加える。

（外國為替予算の作成及び国会の  
議決）

第十五条の二 内閣は、毎年、四月一日から翌年の三月三十一日までの期間（以下「予算期」という。）に係る外國為替予算を作成し、その年の二月末日までに国会に提出して、その議決を経なければならぬ。

前項の外國為替予算には、当該予算期における輸入貨物（外國為替予算の作成上物資別に区分することが適切でない貨物を除く。）の数量を付ししなければならない。

3 外國為替予算の国会の議決に関する。但し、参議院が、衆議院の可

決した外國為替予算を受け取つた後、国会休会中の期間を除いて十五日以内に、議決しないときは、衆議院の議決を国会の議決とする。

第十六条の次に次の二条を加え

第十七条の二 外國為替予算は、左に掲げるところに従つて、作成されなければならない。

一 当該予算期における外國為替の使用可能量を総括的に表示すること。

二 輸入貨物については、物資別金額に区分すること。但し、物資別に区分することが適當でない貨物については、その区分によらないこと。

三 貿易外の支払については、用

途別金額に区分すること。

第十九条を次のように改める。

（外國為替予算の変更）

第三章中第十六条の前に次の二条を加える。

（政令への委任）

第六十六条の二 外國為替予算の作成の手続その他外國為替予算に関する必要な事項は、政令で定める。

第六十六条の次に次の二条を加え

（輸入の実績の国会への報告）

第六十六条の二 内閣は、毎予算期の外國為替予算に基く輸入為替手形の決済についての明細な報告書を、当該予算期の末日から二月以内に国会に提出しなければならない。

#### 附則

1 この法律は、昭和三十年四月一日から施行する。但し、第三条の改正規定及び附則第三項の規定を除く部分は、同日に開始する予算期に係る外國為替予算から適用する。

2 外資に関する法律（昭和二十五年法律第二百六十三号）の一部を次のように改定する。

第六条並びに第十七条第二項及び第三項中「閑僚審議会」を「内閣」に改める。

3 大蔵省設置法（昭和二十四年法律第二百四十四号）の一部を次のように改定する。

第十三条第六号中「整理し、その他閑僚審議会の事務を処理すること。」を「整理すること。」に改め

る。

○井手以誠君 社会党両流から提案いたしました外貨予算のことにつきまして御説明を申し上げたいと存じます

が、実は印刷する時間がございませんので、ひとつお許しを得まして、後刻

印刷物をお手元に配付するようになります。

外國為替及び外國貿易管理法の一部を改定する法律案につきまして、提案の理由を御説明いたします。

輸入予算といわれる外貨予算が、国

の予算と表裏一体の重要な性を持つことは申しません。また経済自立を急がねばならない今日、輸入の統制のために厳格な為替管理を行うことは当然でございます。

〔内藤委員長代理退席、淺香委員長代理着席〕

ところが国の予算は、国会において慎重審議されておりますのに反して、外貨予算は、閑僚審議会において作成されなければならない。

決定され、国会はただ外國為替資金特別会計の歳入歳出予定額とその予定損益計算を承知するにすぎないのであります。従いまして今日半期ごとの外貨予算ありとは申しましても、その作成と外貨割当は放漫に流れ、近時思惑輸入はます／＼はげしくなり、不急品やぜいたく品はどう／＼輸入され、率直に申しまして輸入は野放しの体でござります。

そのため昭和二十七年夏十億ドルを越えました外貨保有高は、この三月末八億二百万ドルに激減し、実質的には七億ドルを割つて外貨の危機が叫ばれておるのであります。このように無計画にひとしい輸入の増大は、国内の消費景気をあおり、インフレを進め国際物価に比して割高を生じ、同時に国内の金融は梗塞され、中小企業は行き詰まり、勢い輸出は伸び悩み、国際収支悪化の悪循環を招き、現在でも年間計画のわく内で半期画化をはかるには長期予算が必要であり、現在でも年間計画のわく内で半期予算が決定されておりますし、国会の会期の都合もあり、取引上の機動性を失わないためにも長期予算をきめ、弹性を持たせておくことがむしろ商取引の機をつかむに利便であると存ずる所以です。

第二に、外國為替予算の議決は、国の予算の例にならうことによつておられます。従いまして国民に耐乏生活をして、二十八年度は実質的に三億九千万ドルの赤字となり、為替レートによる大きな暗影を与えるに至つておるのであります。

第三に、輸入物資は、経済自立に必

干の調整措置を講じてはおりますが、なおきわめて不十分のうらみがござります。貿易の前途を思いますときに、予算の一切を今日の行政機関にゆだねることのできない憂うべき事態に立ち至つておるのであります。

また国の財政経済政策に至大的の関係を及ぼす外貨予算に国会が関与するることは、財政監督の権限から申しましても当然のことと存ずるのであります。

ここに外貨予算を国の予算と関連して、わが国経済の自立をはからうとするのが本案を提出した基本的理由でございます。すなわち現在外貨予算を決定しております閑僚審議会を廃止し、外國為替予算は国会の議決を要することをいたしたのであります。

次に、内容の概略を御説明申し上げます。第一に予算期を一箇年といたしました。昭和二十五年民間貿易再開時の外貨予算は、四半期制度であり、次いで二十七年から半期予算となつてます。第一に予算期を一箇年といたしました。昭和二十五年民間貿易再開時に外貨予算は、四半期制度であり、次いで二十七年から半期予算となつてます。第一に予算期を一箇年といたしました。昭和二十五年民間貿易再開時に外貨予算は、四半期制度であり、現在でも年間計画のわく内で半期予算が決定されておりますし、国会の会期の都合もあり、取引上の機動性を失わないためにも長期予算をきめ、弹性を持たせておくことがむしろ商取引の機をつかむに利便であると存ずる所以です。

第二に、外國為替予算の議決は、国の予算の例にならうことによつておられます。従いまして国民に耐乏生活をして、二十八年度は実質的に三億九千万ドルの赤字となり、為替レートによる大きな暗影を与えるに至つておるのであります。

第三に、輸入物資は、経済自立に必

要な最小限度で押える必要があり、物資別金額を明らかにする方針であります。但し、使用細目の公開は取引に不利を生じますので、時期別、積出地別の細目はいるないことにいたしたのであります。

第四に、この予算の更は輸入統制の重要性を考え、国会の議決を必要とすることとし、輸入実績についても、国会に対し早期に報告せしめることにいたしました。

以上が本件御質疑を抽出いたしました。  
理由と、そのおもなる内容であります。  
何とぞ慎重御審議の上すみやかに  
御賛成くださいますよう、切にお願い  
を申し上げる次第であります。

○浅香委員長代理 これにて提案趣旨  
の説明は終りました。本案に対する質  
疑は次会に譲ることといたします。

○淺香委員長代理 引続き出資の受入、預り金及び金利等の取締に関する法律案、証券取引法の一部を改正する法律案の両案について質疑を続行いたします。小川豊明君。

○小川(豊)委員 河野銀行局長にお尋ねいたします。銀行局長は日本の金融の大元締めであり、金融を円滑に推進する立場でありますから、私はいろいろな疑問の点をお尋ねするわけでですが、大臣のその場しのぎの答弁といふようなことでなく、ほんとうの真実の点をお聞かせ願いたいと思います。そういう点からこういうような法案を出さなければならぬ現状とでもいいますが、そういうふうにお考えになつておるが、金融事情をどうお考えになつておるかという点を伺いたいのです。そこ

で今の政府の経済政策は、インフレの収束、これが根幹をなしておるものでありまして、従つて通貨の安定とか、物価の引下げとかいうものはここから出て来る、そのために打たれたる手が予算の緊縮であり、あるいは金融の引締めであり、また耐乏生活の運動にかかり、行政整理の問題が出来て来る、企業の再建整備を唱道しなければならぬのであります。こうした一連の政策が、一方においては官庁や会社や工場等から行政整理あるいは企業の再建整備等によつて退職者を相当大量に出して行くようになるわけであります。このういう人たちが退職金をもつて生活計算をしなければならなくなつて来るところから中小企业の金融難は非常にはだしくなつて来る。大企業の手形等の引延ばし等がほとんど中小企業にしわ寄せされて来るわけです。こういふところから、あるいは手形のつなぎ融資といふような形で盛んに中小企業に行われて来ると三十銭の日歩であるらが、四十銭の日歩であろうが、それは十日か十五日、あるいは三十日程度のものを借りるとするならば、これはそういうものを論じないでもそこに飛びつくような情勢が出て来る。こういふうちに一方においては危険だとは思いつつも、高利まわりに飛びついで行くようなものを輩出し、一方においては金融難から高金利であるが何であるらがそのつなぎ融資を求めなければならぬというような階層がどんどく激増して行くのです、こういふことは、たゞ

とえばこの法案を見ますときに、保全問題や日殖の問題、いろいろな問題が出て来た、従つてこれを取締る方法を講じなければならぬといつて、こういうものをつくりて来ておるだけです。たとえば町の相互金融組織のあれがいいとか悪いとかいう議論を御にしてもこういうものが出来来る要因で、それをちよどく菌に対しても温度で、それにはつきりつかまなければいけない、そらしてその要因に対する対策がもしなくしてこれを單に取締る程度では、なかなか効果はない、これが何よりの対策でも、それはちよどく菌に対しても温度を十分に与えるならば菌はいくつ繁殖して行くわけなんで、これを撲滅しようとしたて、それに温度と温度が十分に与えてあるならば、これはなくなり(こはなし)と同じようだ。こういうような情勢の中では、こういう金融機関というものが生れて行く温度と温度というものは十分与えられるからわれくへは出て来るのはかういふ、こう思う。そこでこういう立法をして行くことは、先ほどのあなたの答弁を聞いてみると、これは単なる整法立法じゃないんだとおっしゃつておられるけれども、私どもどう考えましても、これはやはり禁止立法と同様のものになつて來るのぢやないか、こう思う。その是非は別としてこれに対する対策を立ておかなかつたら、これは形をかえてやはり幾つもく出て来る、これは形をかえても出て来る。そういうところからわれくへはこの対策に対する商工中金もあり、金融公庫もあるけれども、こういうところの資金といふものは遺憾ながらそぞう充足されないと思う。ところが今日において、国民金融公庫の制度があり、中小企業に対する商工中金もあり、金融公庫もあるけれども、こういうところの資金といふものは遺憾ながらそぞう充足されないと思う。

はない。さらにその手数は煩瑣でさう。どこにどうしてもあさつてかやの、あさつて五十万なり六十万なり金がないといつて、国民金融公庫や商工中金へ行つても資金計画を出せと言う。ふういう中小企業は四箇月も半年も前に資金計画といふものはなかく立てられないのが今日の中小企業の現状なんですが、そういうような制約がある。銀行へ行つて金を借りたとしても、あなたは御承知かどうか知らぬが、今日ほとんど両建金融なんでも、百万円の金額に対しても二十万円というものを預金しておかなければならぬし、それでやはり高金利である。そういう点を考えるならば、ここから借しても、金利を置いてはまずある程度は違うけれども急場をしのげるといふところから、もういうものがどんどん利用されて行く結果が出て来る。それともしこういうことに対する弊害が黙過できないのだ、こうしたことならば、あなたの市場から言うならば、その弊害をどりのけるには、ただ単なる法律をつくつてそれを取締ることによつて弊害がとどけられるのではなくして、これに根本的な対策といふものが立てられて初めて弊害といふものはとりのけると思う。もしそれが商工中金なり国民金融公庫、あるいは銀行等でいいですが、そういうところが簡便に――野放国といふ意味じやありませんが、もつと簡便に中小企業の要求を満足することができたら、そうしてその金融とか株主相互金融とかいうものがあなたの方で援助しても今の町の相手ではないし、また発展するような要因はないと思うが、それが発展する

る要因といふものを持ち、いかにそれを対する対応策をとらうか、この見解を私はお聞きしておきたいと思う。

○河野政府委員 非常に重大な大きなかぎりの問題でありますとともに、これに対する対応策は非常に困難な問題だと思います。今御指摘のありましたように、この法案が原案通り通過した場合におきましても、必ずしも今あります株主相互金融あるいは貸金業者自身、これらのものが、この法律ができたことによつてすべてそういうものがつぶれてしまつたことは全然私どもは予想をしておりません。従いまして、今後におきましてはこの法律に沿つてこの法律に違反するような状態さえ起らなければ貸金業者どもは從来通りの仕事を続けて行かれるものであります。かつこれらの貸金業どもが、今御指摘もございましたよろしく社会的にそういうものに対する需要がある、その需要に対しても応ずるということについては、やはりそれ自体の社会的必要性といふことが十分あるということも認めなければならぬと思うのであります。その限りにおいては、私どもはそれらがどういった面において金融の道をつけて行くかということについては、これが満たされることは決して悪いことではないと考えております。ただそれが度を過ぎれば必ずすることによって公衆に非常な迷惑を及ぼすということだけを私どもはとめて行かなければならぬと考えておるのであります。お話をのように、一體の零細金融に対する政府の施設が十分でない、これらに対する施設がも

が起る心配もないではないかといふ御指摘であります。この点はまつたく御指摘の通りだと思います。私どもも零細の金融といたしましては、政府の機関等に、国民金融公庫を始めとして、できるだけ財政の許します限りにおいてこれらの資金源の充実をはかり、かつその金融の仕方をできるだけ簡易迅速に行うように努力はいたさせて参つておりますけれども、何分にもおいてこれらの資金源の充実をはかり、かうしたの金融の仕方をできるだけに適合するだけの資金源の充実といふことをいまだなしかねておるような事態であります。また中・小企業の金融にいたしましても、いろいろ政府の機関もつくり、また一般の中小金融の正規の金融機関の活動についても、できるだけこれが活動の拡充をはかつて参りますために、あるいは保険制度、あるいは信用保証協会の制度等の充実をはかつて参つておるのでありますけれども、これらについては、御指摘のようになりますに十分にその目的を達しておるとは言ひがたいと思うのであります。今後におきましては、こういった方面についてはできるだけ充実をはかつて、必要な金融の道について支障のないよう努めて参りたいと考えておる次第であります。しかしながらこれらの零細金融と申しましても、これがやはり預金者を持ち、あるいは政府の資金から出て参りますといふことになりますと、どうしてもやはり納税者に対する損失をできるだけ少くする、あるいは預金者に対する保護に欠けてはならぬというような点から、やはり金融とうもののらち内においてこれらの問題を処理して行かなければならぬと思ひ

ます。そういういた点から、おのづから全然調査もしないで零細な金融に対する要求に対してもただちに応ずるということは、今申し上げましたような施設からいくつてなか／＼困難である。さればといつて何ヶ月かかつてもやむを得ぬと申しておるのではありません。でさきるだけ簡易かつ迅速に取行えるようになつてから、今後とも努力いたして参りたい、かように考えておる次第であります。いろいろ／＼中小金融全般の問題についての打開策について御指摘もあつたのであります。が、今後においてもさらに一層これらの方については努力をいたしたい。これは私心からそら考えておる次第でござります。努力して参りたいと思つております。

て来る。この解釈の仕方によつてある地域においてはやつて行ける、ある地域ではこれが摘発され、検査されると、いろいろな問題が出て来るのではないか。そういうことはやはり法としてはなるべくながらしめるようにすべきである。従つてこの見解というものを私はどうしてももう少し統一できるよう、商売をなさる方、これに加盟する多数の人たちが、これに対する見解をもつと率直に、スマーズな形で受け入れられるようしなければ、ちよつと危険が出て来るのではないか、こういうことも考えられる。どうもこの点、私はそりい意見から見ると、「大分弊害が現われて来たから急遽立案したといふところに、においとしてやはり弾圧立法的なにおいがせないでもない、こう思われる。これは銀行局長としては、そういう点から、もつと前に注意する方法もあつたろう、警告する方法もあつたろう、あるいは法律がなくとも指導する方法もあつたのではない。か。そういうことが欠けておりて、急にここで権力だけで臨むということに対するこの考え方、従つて個々の条文については、私はきよらは時間がありませんから避けますけれども、こういうことについて、今までこういうものがたいへん大きな弊害があつて来ておることも事実だと思つております。保全経済会や日殖等、これと類似のいろいろなものが出ておる。これらが町の預金者、しかも零細な預金者に及ぼした弊害は、保全経済会や日殖を上げただけでも少くとも數十億、あるいは百数十億と思われる。そういうような弊害が国民の中に出て来ておるのだ。それはわかつておるんだから、む

す。従いまして保全経済会等につきましても、詐欺罪でこれは検査されたのではありますけれども、そういう詐欺罪までは行かない。少くとも取締りの面から見まして、詐欺罪をもつてこれを取扱うところまでは行かないけれども、しかし詐欺を類する行為であつて、社会的に非常な弊害を及ぼすおそれがあるという行為をはつきり法律でもつて禁止することが必要であろうといたします。この条文ができたのであります。この条文がない場合と、この条文がある場合と、実際の取締り上どの程度の相違があるか等につきましては、これは取締り当局の方からのお聞き願いたいと思うでありますけれども、少くとも現在この条文がございません場合におきましては、その取締りにあたつて非常に取扱いがむずかしいということは事実であると思ひます。この条文ができれば、その辺の取締りが非常にやりやすくなると思うのであります。

伝等によつて誤解を生ぜしめるよな行為がいけないのだ。こういうことになつて来ると、不特定多数から出資を求めるど、これは問題でなくなつて来る。そうすると、今度は誇大な宣伝あるいはまた誤解を生ぜしめるような行為、さつき春日さんが言つたようなものだが、そこでそういう一つの尺度といいますか、こういふものが当局によつて拡大解釈されたりあるは縮小解釈されたりすることが出る、ただ単に概念とかなんとかいふことだけではこれはやり得ない問題が出て来ると私は思う。この点をこの法案でもつとはつきり打出すことが必要になつて来る。ただそういうものを打出す文章なり技術なりがあるかといふことになると、これはあなたの方の問題になるのだが、私はそれを打出す必要があると考えるのであるが、そういう点について、あなたの方ではどうお考えになつておるか伺いたい。

○津田説明員 その点でございますが、これは先ほど銀行局長が申し上げましたように、長い期間にわたりまして大蔵省当局と協議の上でき上つた条文なんであります。最終的には、要するに出資といふものはまかり間違えば出資全額がなくなることがあるというふうところが目的なんで、出資は出資であります。事業があらかじめいくらでも配当ができる、元も返ります。しながら聞違えば配当もできないし元も返りませんといふことははつきりして出資を受けるのならば、いかに不特定多数の人から受けてもさしつかえない。そこを禁止しておるのであります。ありますから、出資を本来の

姿で受け入れなさいということがこの第一条の目的でありますから、その趣旨からはずれてはいけないということが宣伝あるいはまた誤解を生ぜしめるような行為、さつき春日さんが言つたようなものだが、そこでそういう一つの尺度といいますか、こういふものが当局によつて拡大解釈されたりあるは縮小解釈されたりすることが出る、ただ単に概念とかなんとかいふことだけではこれはやり得ない問題が出て来ると私は思う。この点をこの法案でもつとはつきり打出すことが必要になつて来る。ただそういうものを打出す文章なり技術なりがあるかといふことになると、これはあなたの方の問題になるのだが、私はそれを打出す必要があると考えるのであるが、そういう点について、あなたの方ではどうお考えになつておるか伺いたい。

○福田(繁)委員 議事進行についてちよつと一言。この法案に関する質問は、自由党並びに社会党両派には大体一段落つたのではないかと私は思う。ただ残されるのは、改進党の私の質問が残つておるにすぎないとと思うのであります。かねて私は委員長に申し上げてありますように、この法案に関する御意見を伺いたい点があるわけなんですが、本日は不幸にして時間がありませんから、本日はこれで散会されることは、いささか銀行局長なり法務当局の御意見を伺いたい点があるわけなんですが、本日は不幸にして時間がない。次回の委員会の傍聴に改進党の福田繁芳に質問を許されることをなされま

ば、表現の点につきましては、これ以

を中心にこれを解釈いたしますならば、表現の点につきましては、これ以上こまかくすることは、必要性の問題でありまして、できるだけこまかくす

ることは適當だと思いますけれども、しかしながら個々の事象をとらえて全部にわたつて規定するということは、これは煩雜のみならず、とうてい網羅しえるものではありませんので、やはり法律の解釈論、これはもちろん一般大衆が知つていただかなければならぬのですが、法律の解釈論として、論理的に出て来る範囲によつて運用する以外にはないと思ひます。私どもは立案にあたりまして、少くともこれ以上の表記方法は今のところは考え得られないといふところでのこの法案を提出した、かように御了解願いたいと思うの

です。〔速記中止〕  
○議長代理 速記を始めてください。  
次会は来る十一日火曜日午前十時より開会し、出資の受入、預り金及び金利等の取締に関する法律案並びに証券取引法の一部を改正する法律案の両案の取扱いについて協議懇談をいたしましたが、改進党の御了解願いたいと思ひます。

○議長代理 ちよつと速記をとめて。

〔速記中止〕

○議長代理 速記を始めてください。

本日はこれにて散会いたします。  
午後零時三十二分散会

から、ただちに各党の打合を開かれ、そこでこの問題をいかに上程するかということを円満裡に協議されんことを動議として提出します。

○議長代理 ちよつと速記をとめて。